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Será un año de profundas definiciones rumbo 
a la segunda mitad del sexenio, por lo que será 
importante seguir con calma la forma en que 
luchan los distintos grupos por tener un bene-
ficio de la tragedia provocada por la pandemia.

En efecto, en la política mexicana, y en casi 
todos los lugares del mundo, vemos que exis-
te una tendencia a buscar algún beneficio 
de la situación actual, y eso ocasiona que no 
haya seriedad en los planteamientos que ha-
cen los actores políticos. 

Vemos dos grupos claramente, los que están 
en el gobierno, como Marcelo Ebrad o el mis-
mo López-Gatell, quienes saben que su fu-
turo político depende del uso de la vacuna. 
El primero sabe que tiene una carta fuerte 
de presentación por ser quien ha negociado 
el acceso de México a la vacuna, y claramen-
te es el responsable del avance de la misma 
en el país. Ebrad sabe que en la medida que 
pueda asumir el éxito de la vacunación, sus 
cartas políticas aumentarán de cara a la elec-
ción presidencial. 

Por su parte López-Gatell sabe que después 
de la pandemia sus posibilidades de futuro 
político son más limitadas, y todas están den-
tro del gobierno. 

NO SERÍA RARO QUE AL FINAL 
DEL SEXENIO LÓPEZ-GATELL 
BUSCARÁ UN LUGAR EN EL 

CONGRESO, Y ES QUE ES POCO 
PROBABLE QUE EN OTRO SITIO 

TENGA LUGAR.

TODOS BUSCAN 
BENEFICIARSE 
DE LA TRAGEDIA

VEMOS DOS GRUPOS CLARAMENTE, 
LOS QUE ESTÁN EN EL GOBIERNO, 

COMO MARCELO EBRAD O EL MISMO 
LÓPEZ-GATELL, QUIENES SABEN QUE 
SU FUTURO POLÍTICO DEPENDE DEL 

USO DE LA VACUNA. 

Durante 2021 las elecciones y la distribución 
de la vacuna tendrán efectos importantes en 
la política mexicana.
Por. David Juárez Castillo

Por otro lado están los opositores, que buscan 
cualquier resquicio para presentar los errores 
del gobierno y buscar el voto de la gente. Para 
algunos la mejor política es no hacer nada, y 
esperar a que haya errores del rival. Por mu-
cho tiempo esa ha sido la forma de trabajar 
de la oposición en México, no dar ideas solo 
denunciar lo que a sus juicios es inaceptable. 

M é x i c o
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Es muy cómodo esto, porque permite que los cos-
tos de la crisis los asuman otras personas y ellos 
buscan que eso los beneficie, mientras más trá-
gica sea la situación es mejor para esas personas.

TODO APUNTA A QUE ESE SERÁ EL 
TEMA PRINCIPAL DE LA CAMPAÑA 

Y DEL AÑO EN GENERAL. 

Y por esa razón, no podemos esperar que la aten-
ción a la pandemia y sus efectos sea tomada con 
seriedad, por desgracia los intereses de los grupos 
políticos se imponen a toda consideración.

Seguro habrá otros asuntos que podrían tener 
importancia, como la crisis económica, que as-
fixia a millones de mexicanos. Esto irá apare-
ciendo en la medida que las preocupaciones 
sanitarias dejen algún beneficio a los actores 
políticos, así son de cuestionables los dirigen-
tes de este país. 

Esta característica de buscar a toda costa el be-
neficio ha dado a la política mexicana un atraso 
enorme con respecto a otros sitios, porque es casi 
imposible tener un debate informado de los pro-
blemas del país, siempre todo parece que debe 
estar salpicado por las siguientes elecciones o el 
próximo puesto. 

Lo que sí ha mostrado la pandemia, es que exis-
te una distancia terrible entre la ciudadanía y la 
clase política de México, cada que hay una trage-
dia se muestra que la clase política, gobernantes 
y oposición, no tienen mayor interés que su pro-
pio beneficio. Son capaces de todo con el fin de 
conservar sus privilegios o de ser los nuevos pri-
vilegiados. Estamos en el peor escenario, porque 
entonces cada tragedia hunde más al país y no 
hay nadie preocupado en que no sea así.

A nivel mundial diversos grupos de investi-
gación trabajan en la búsqueda de nuevas te-
rapias anticancerígenas para atender un pro-
blema de salud pública que ocasiona más de 
8 millones de muertes al año. Investigadores 
de la BUAP sintetizan nuevas moléculas este-
roidales y sus precursores (compuestos inter-
mediarios) a cuya estructura adiciona nitró-
geno para reprimir la capacidad metastásica 
de células tumorales. Los compuestos se han 
probado en cáncer de mama y cervicouteri-
no, la primera y segunda causa de muerte por 
neoplasias malignas en la mujer.

En esta investigación participan los docto-
res Maura Cárdenas García, de la Facultad 
de Medicina; Sylvain Bernès, del Instituto de 
Física “Luis Rivera Terrazas” (IFUAP); y Ma-
ría Guadalupe Hernández, del Instituto de 
Ciencias (ICUAP). Asimismo, los doctores Luis 
Sánchez, de la UNAM, y Marieta Fernández 
Herrera, del Cinvestav-Unidad Mérida; y los 
alumnos de posgrado Gabriel Guerrero Luna 
y Alejandra Ortiz González; y de licenciatura 
de la BUAP, Jaquelín Reyes, de Biotecnología, 
y Alejandra Ortiz, de Medicina, entre otros.

La adición de un grupo nitrogenado a la mo-
lécula esteroidal favorece una mayor activi-
dad antiproliferativa en líneas celulares de 
cáncer. Por lo tanto, estos compuestos son 
versátiles y activos en diferentes tipos de car-
cinoma, así que su alcance es amplio.

“Estos resultados permitirán el di-
seño de compuestos que inhiban o 
reduzcan de manera efectiva la ca-
pacidad metastásica de estas célu-
las tumorales y esto se traducirá en 
una mejor calidad y esperanza de 
vida. Igualmente, tenemos resul-
tados en líneas de cáncer de colon 
(HCT-15) y en cuanto volvamos al 
laboratorio trabajaremos en líneas 
celulares de cáncer de próstata”.

De esta investigación deriva el registro de 
tres solicitudes de patente, la publicación de 
dos artículos indizados en revistas interna-
cionales y dos artículos más en revisión, así 
como la formación de alumnos especializa-
dos en este tema de investigación, a través de 
tesis de licenciatura y posgrado.

La propuesta se ha probado en cáncer de mama y cervicouterino, 
la primera y segunda causa de muerte por neoplasias malignas 
en la mujer.

BUAP desarrolla
agentes anticancerígenos

Por. Rosario Castro

M é x i c o
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Desde la Secretaría de Gobernación, 
se informó el nivel de cumplimiento 
a las medidas estatales por parte del 
comercio en vía pública y estableci-
do. René Sánchez Galindo, titular de 
la dependencia, indicó que, de los 14 
tianguis instalados en miércoles, cin-
co no se instalaron en su totalidad, los 
demás redujeron la cantidad de pues-
tos, cumpliendo en un 72 por ciento; 
de los mercados y eventos de tempo-
rada, tuvieron un cumplimiento del 
100 por ciento. Además, se destacó la 
supervisión de 18 mercados munici-
pales y de apoyo.

Gustavo Ariza Salvatori, secretario de 
Protección Civil y Gestión Integral de 
Riesgos, agregó que se han realizado 
clausuras por parte de la dependen-
cia. Asimismo, se dio paso a reparto 
de cubrebocas y gel antibacterial en 
Ignacio Romero Vargas, San Baltazar 
Campeche, Ignacio Zaragoza, San Fe-
lipe Hueyotlipan, La Libertad, San Je-
rónimo Caleras y las unidades habita-
cionales de Agua Santa y San Bartolo.

De igual forma, se realizó perifoneo 
en las juntas auxiliares de Ignacio Ro-
mero Vargas, San Baltazar Campeche, 
Ignacio Zaragoza, San Felipe Hueyotli-
pan, La Libertad, San Jerónimo Caleras, 
colonia Mártires del Trabajo, barrio de 
Los Remedios y las unidades habita-
cionales de Agua Santa, San Bartolo y 
Gabriel Pastor, primera sección.

AYUNTAMIENTO DE 
PUEBLA CONTINUA 
CONTENCIÓN DE
COVID-19
Por Renata Vázquez

A través del Comité de Seguimiento se in-
formó sobre las acciones realizadas para dar 
cumplimiento al Decreto de Alerta Máxima 
emitido por el Gobierno.

LA UNIDAD DE NORMATIVIDAD Y 
REGULACIÓN COMERCIAL, REA-
LIZÓ 18 EXHORTOS A DIFEREN-
TES GIROS COMERCIALES Y 10 
INSPECCIONES A GIROS QUE EL 
DECRETO ESTATAL PERMITE.

En sesión virtual, las y los integran-
tes de la Comisión Permanente de 
la LX Legislatura del Congreso del 
Estado, aprobaron por unanimi-
dad, el Acuerdo que presentó la 
diputada Nora Merino Escamilla, 
por el que se exhorta a la Secreta-
ría de Medio Ambiente, Desarrollo 
Sustentable y Ordenamiento Te-
rritorial del Estado de Puebla, para 
que de acuerdo a sus atribuciones 
y dentro de su capacidad presu-
puestal, realice los estudios técni-
cos que fundamenten y justifiquen 
la declaratoria de Área Natural Pro-
tegida de Jurisdicción Estatal, en 

DECLARADA ÁREA NATURAL PROTEGIDA

“Ex viveros 
Santa Cruz Buenavista”

la modalidad de Reserva Estatal, a 
la zona conocida como “Ex viveros 
Santa Cruz Buenavista”.

En el uso de la voz, la legisladora 
expuso la necesidad de proteger 
las áreas verdes de la zona conur-
bada, las cuales son consideradas 
los últimos pulmones de la capi-
tal poblana. La diputada dijo que 
los trabajos llevados a cabo para la 
protección del medio ambiente se 
han realizado en equipo y en favor 
de la sociedad para mejorar la cali-
dad del aire y mitigar los efectos de 
la contaminación.

SON
 CONSIDERADOS 

LOS ÚLTIMOS 
PULMONES DE LA 
CAPITAL POBLANA

Por Renata Vázquez

P u e b l a
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Es altamente probable que dentro de un año la si-
tuación por la pandemia sea muy distinta a lo que 
es ahora, y por una razón fundamental, el efecto 
de las vacunas (pocas o muchas) y de la población 
ya fue muy expuesta al virus, hará que indepen-
diente de la gestión de la crisis, haya mejores pers-
pectivas al respecto. Lo terrible es que en enero 
de 2022 habremos tenido cerca de dos años de 
una situación bastante complicada.

Es posible que la “normalidad” implique que poco 
a poco empiece a olvidarse lo sucedido, todas las 
generaciones actúan de la misma forma, bajo la 
creencia que  viven momentos que nadie más po-
drá imaginar ni vivir, lo cual es un error, porque 
si algo ha mostrado la pandemia es que debemos 
estar abiertos a todas las posibilidades que tiene 
la vida social. Esto significa que los planes a futu-
ro serán menos ambiciosos, pero sobre todo, que 
viviremos en un momento de profundos cambios. 

Muchas modificaciones serán perma-
nentes, como algunos cambios en el 
trabajo y en la educación. Hay muchas 
empresas que han podido adaptarse a 
estos esquemas, aunque en educación el 
tema no es tan sencillo. En muchos la-
dos se reclama el regreso a las aulas por 
una cuestión propia del aprendizaje, que 
también se ha mostrado que no todo 
puede ser en plataformas digitales. Exis-
te la sospecha que estamos frente a un 
deterioro de la educación en todos los ni-
veles, por lo que deberá revisarse la idea 
que las nuevas tecnologías pueden sos-
tener completamente a los procesos educativos. 

Otro tema importante será los impactos en las con-
diciones de salud general de la población mexica-
na. Ahora hay algunos acercamientos de cómo la 
pandemia ha incrementado males como la diabe-
tes o  la hipertensión. Eso se agrega a los factores de 
riesgo que tiene ya la población mexicana y será un 
problema de largo plazo que deberá enfrentar.

SEGURO AL INICIO DEL 2022 ESTARE-
MOS INCLUYENDO NUEVOS TEMAS EN 
LAS REFLEXIONES SOBRE EL PAÍS. PERO 
EN NINGÚN CASO DEBEMOS OLVIDAR 
LAS LECCIONES QUE LA PANDEMIA DEBE 
TENER EN UNA SOCIEDAD COMO LA 
MEXICANA, SI ASPIRA A SER MEJOR.

DENTRO DE UN AÑO ¿CÓMO VIVIREMOS? 
¿QUÉ SERÁ DE LA VIDA EN EL MUNDO Y 

EN NUESTRO PAÍS?

Por. David Juárez Castillo

LOS PLANES A 
FUTURO SERÁN 
MENOS AMBI-
CIOSOS, PERO 
SOBRE TODO, 
QUE VIVIRE-

MOS EN UN 
MOMENTO DE 
PROFUNDOS 

CAMBIOS. 

Sin duda los escenarios son muchos y todos aquellos que 
proyectemos uno seguramente estaremos equivocados, 
pero es necesario hacerlo, eso nos permite proyectar las 

tendencias que suceden ahora en el mundo y ver que po-
sibilidades hay a mediano plazo.

Millones de personas en el país habrán cambiado 
sus vidas y seguirán en profundas transformacio-
nes personales, profesionales y de todo tipo. Lo 
importante será que también pensemos que de-

bería ser un tiempo de cambios en más 
temas, como la desigualdad social o la 
pobreza, pero para hacerlo debemos in-
cluirlas como causa de los problemas 
que ahora vivimos, no solamente como 
un dato más de la actualidad. 

Esto sería lo peor que podría suceder a la 
sociedad mexicana, que se vea lo sucedido 
como algo pasajero o que se incorpore el 
tema como uno de los problemas más del 
país sin que necesariamente se piense en 
que deben llevarse a cabo cambios impor-
tantes. No habremos aprendido nada 
de la pandemia si al finalizar la socie-

dad mexicana y sus condiciones de injusticia 
siguen. Por desgracia muchos medios de comu-
nicación no se interesan por esto, se conforman 
con noticias del momento o amarillistas que poco 
ayudan a que el futuro del país sea mejor. Desde 
ahora podríamos incluso ver quien en el 2022 sólo 
hará de lo sucedido un espectáculo barato. Es mo-
mento de accionar el rumbo que queremos contar 
en el 2022.

0 22 2
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VANESS A «

«

PODRÍA GANAR 
UN OSCAR POR 

FRAGMENTOS 
DE UNA MUJER

La actriz británica ha interpreta-
do a Estella en la miniserie Great 
Expectations y a Margarita del 
Reino Unido en la producción 
de Netflix The Crown,  serie que 

le permitió ganar el premio BAFTA 
en la categoría de Mejor actriz de 
reparto y le abrio las puertas de 

Hollywood.

Tras participar en grandes super-
producciones como Misión impo-

sible: Fallout y Fast & Furious: 
Hobbs & Shaw tuvo su oportuni-

dad de pasar a ser protagonista en-
carnando a una mujer que pierde a 
su bebé durante el parto. Pronto la 
veremos en otro filme premiado en 
Venecia, The World to Come , y ac-
tualmente filma las dos próximas 
entregas de Misión imposible bajo 

la atenta mirada de Tom Cruise.

KIRBY

C e l e b r i d a d
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EL COMPLICADO 
PROCESO ELECTORAL 
DE ESTADOS UNIDOS: 

UNA PERSPECTIVA 
PARA MÉXICO

TENÍAN QUE ELEGIR ENTRE EL DEMÓCRATA JOE BIDEN, 
VICEPRESIDENTE EN LA ADMINISTRACIÓN DE BARACK OBAMA Y 

EL REPUBLICANO DONALD TRUMP, QUIEN FUNGÍA COMO 
EL 45º PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS.

En un país donde las encuestas proli-
feran y su reputación y rigor metodológi-
co es fuerte, daban la ventaja al demócrata 
Joe Biden. Y así sucedió...no hubo sorpre-
sas, el voto popular le otorgó al demócra-
ta 80,117,438 votos, convir-
tiéndolo en el presidente 
electo más votado en la his-
toria de EEUU frente a su 
opositor el republicano Do-
nald Trump quien obtuvo 
73,923,470 votos. 

Sin embargo, para el sistema electoral del 
país considerado aún la máxima poten-
cia mundial, estos resultados no definen el 
triunfo; quién los define es el denomina-
do Colegio Electoral de los Estados Unidos. 

Éste otorga a cada uno de los cincuenta esta-
dos cierto número de votos dependiendo del 
número de habitantes, por lo cual para ganar 
la elección, un candidato requiere obtener 
mínimo 270 de los 538 votos electorales que 

están en juego. Los estados 
que mayor número de vo-
tos aportan son California 
(55), Texas (38), Nueva York 
(29) y Florida (29)

Muchas críticas y debates 
han surgido alrededor de este 

modo de democracia indirecta. Se han reali-
zado intentos por cambiarlo y hacer valer el 
voto popular federal, ya que este tipo de elec-
ción favorece principalmente a los republica-
nos en los estados rurales menos poblados. 

LA CASA ENCUESTADORA 
GALLUP, ASEGURA QUE EL 
67% DE LOS ESTADOUNI-
DENSES ESTÁN A FAVOR 

DE SUSTITUIR EL COLEGIO 
ELECTORAL POR EL VOTO 

POPULAR

Por. Lorella Bella Calderón

I n t e r n a c i o n a l
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Su principal objetivo fue evitar aglomeracio-
nes en las casillas, este hecho hizo más com-
plejo el conteo de votos, retrasando el resul-
tado final.  

El Colegio Electoral le dio la victoria a Biden 
con 306 votos mientras que Trump se quedó 
con 232 de estos. Dando inicio a una verda-
dera guerra mediática por parte de Donald 
Trump, asegurando que hubo fraude electoral  
y argumentando que se debía a una manipu-
lación del conteo de los votos anticipados. 

En términos de diplomacia, cuando un jefe de 
gobierno es elegido, sus homólogos de otros 
países suelen felicitarle por su triunfo y mos-
trarle el respaldo necesario para su futura 
administración. En ese momento, el virtual 
presidente electo comienza a vislumbrar el 
panorama de apoyo político por parte de la 
comunidad internacional. 

Los líderes mundiales comenzaron a felici-
tarlo, sin embargo, cuatro presidentes se abs-
tuvieron de hacerlo inmediatamente; el pre-
sidente de Brasil, Jair Bolsonaro, el presidente 
chino Xi Jinping, el presidente ruso Vladimir 
Putin, y el presidente de México Andrés Ma-
nuel López Obrador y en el caso del líder nor-
coreano Kim Jong-un quien prefería el triun-
fo de Trump aun no lo hace. 

LA DEMORA DE 
LA FELICITACIÓN 
POR PARTE DEL
PRESIDENTE DE 

MÉXICO FUE PORQUE 
NO SE QUERÍA 

ADELANTAR AL FALLO 
DE LAS ÚLTIMAS 

INSTANCIAS.

SER PRIORIDAD DE 
LA ECONOMÍA MÁS 

GRANDE DEL MUNDO 
SIGNIFICA MUCHO 

PARA MÉXICO, DEJAR 
DE SERLO PUEDE 

TRAER CONSECUEN-
CIAS IMPORTANTES.

Ahora bien, ¿Qué repercusiones puede traer a 
México esta demora? En primer lugar, es im-
portante destacar que aproximadamente el 
80% de nuestro comercio exterior está dirigi-
do a Estados Unidos -75% de nuestro PIB pro-
viene de esto-, ya que nuestro principal trata-
do comercial -T-MEC- se centra en esta región. 
Por lo tanto, este “tropiezo” diplomático llama-
do por la administración federal como “me-
sura” puede dejar a nuestro país fuera de las 
prioridades económicas de su administración. 

Ser prioridad de la economía más grande del 
mundo significa mucho para México, dejar de 
serlo puede traer consecuencias importantes. 
El tema migratorio se ha encontrado siem-
pre en la agenda Estados Unidos - México, 
existiendo a lo largo de diversas administra-
ciones altibajos en este tema. El envío de las 
remesas de los 36 millones (10% de los ha-
bitantes de EE.UU) de migrantes mexicanos, 
es de aproximadamente 36 mil millones de 
dólares, aportando un lugar vital en la econo-
mía de México. 

En temas de seguridad, México comparte la 
corresponsabilidad con EE.UU, algo de vital 
importancia para nuestro interés nacional.  
Asimismo, en esta relación un tanto erráti-
ca con Biden se suma a lo acontecido meses 
atrás en la visita del mandatario mexicano a 
Washington, quien no tuvo en su agenda re-
unirse con el virtual candidato demócrata ni 
con la Presidenta de la Cámara de Represen-
tantes del país, férrea opositora al presidente, 
Nancy Pelosi, centrando su viaje en encuen-
tros con el presidente Donald Trump. 

La diplomacia mexicana tomó con mucha 
calma un tema de vital importancia en el es-
cenario internacional, solo esperemos que 
esta “demora” nos haga dejar de ser prioridad 
para nuestro vecino del norte. 

ESTA ELECCIÓN TARDÓ DÍAS EN ARROJAR 
UN RESULTADO FINAL, YA QUE DEBIDO 
A LA PANDEMIA SE OPTÓ POR UN SISTE-
MA DE VOTO ANTICIPADO, DONDE LOS 
ESTADOUNIDENSES PUDIERON EMITIR SU 
VOTO DÍAS ANTES DEL 3 DE NOVIEMBRE. 

I n t e r n a c i o n a l
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NO ME ENCARTO
NI DESCARTO 
A REELECCIÓN 
DE LA ALCALDÍA 
DE TEHUACÁN: 
ANDRÉS CABALLERO

Tehuacán, Pue.- Vaya pasaje e historia del 
incipiente andar en la política de Andrés Ar-
temio Caballero López, quien proviene 
de una familia dedicada al comercio, egresado 
de la Ibero en Licenciatura de Comercio Exte-
rior y Aduanas, y por circunstancias de la vida 
trepó al tren de la política que termina insta-
lándolo en la Presidencia Municipal de Tehua-
cán, después de un incierto, azaroso y espinoso 
proceso político-electoral en el Tribunal Elec-
toral del Estado, y litigio que prosigue en la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación.

TRAS 7 MESES DE COMISIÓN TRANSITORIA, 
LITIGIO EN TEE Y SCJN,  EN JUNIO TOMÓ

POSESIÓN DE LA ALCALDÍA, POR LO QUE SOY 
UN “CISNE NEGRO”

“ME TOCÓ PELEAR CON EL GIGANTE Y SIN SER GUERRERO, 
SIN ARMADURA PELEÉ EN TRIBUNALES” PARA ASUMIR LA 

ALCALDÍA, QUE POR LEY ME CORRESPONDÍA

Veamos su andar y peregrinar. En 2018 el PES 
lo coloca de Regidor en la planilla de Felipe Pa-
tjane Martínez, candidato a la alcaldía y un día 
antes del registro oficial le notifican que ya 
no va de Regidor. Y de “consolación” le ofre-
cen ir de Suplente del candidato. Sin tener 
otra opción, termina aceptando la suplencia.

Gana Felipe Patjane la Presidencia Municipal 
de Tehuacán con la bandera de MORENA.
Y Artemio Caballero obtiene el “Título Ho-
norífico” de Alcalde Suplente.

Por Gerardo Pérez García

E n t r e v i s t a
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Pero al año de administración municipal, Fe-
lipe cae en desgracia política al ser detenido 
y enviado a prisión por actos de corrupción y 
desvío de recursos del erario municipal .

Con ello, el “Título Honorífico” de Arte-
mio Caballero cobra vida y al alcance de su 
mano está la “Silla Principal” del Palacio 
Municipal. Pero los demonios se soltaron e in-
cendiaron el territorio tehuacanense. 

Más llegaron “Ángeles y Arcángeles” para 
apagar el fuego que amenazaba con devorar al 
segundo municipio de mayor importancia de 
los 217 de la entidad, después de Puebla Capi-
tal. Finalmente, “David derrota a Goliat”, 
se le inquiere a Caballero López. Sonríe y re-
carga su espalda en el sillón. Se ajusta el saco. 
Vuelve a sonreír y responde tajante: … ¡¡¡ Sí ¡¡¡

Vean ustedes -dice en entrevista con Revista 
Diálogos-, 2020 fue un año convulso que dio 
entrada a la llegada de “El Cisne Negro” 
cargado de imprevistos. Enumera las 10 bata-
llas que dio “El Cisne Negro”. 

Uno.- El alcalde Felipe Patjane va a 
prisión.

Dos.- La clase política y el Cabildo 
entran en ebullición, y se desata una 
lucha interna y externa por el poder.

Tres.- Se instala -diciembre de 2019- 
la Comisión Transitoria con tres regi-
dores y están en el cargo 7 meses. 

Cuatro.- Circunstancias que lo lle-
van al Tribunal Electoral del Estado -
TEE- para que se respete la ley, pues 
ante ausencia del Presidente Munici-
pal… el Suplente debe asumir el cargo.

Así, mi equipo de trabajo -y un servidor- no 
podemos darnos el lujo de descanso los fines 
de semana, mucho menos tener vacaciones.  
Por ello, me considero un “Cisne Negro”.

¿El hombre y sus circunstancias?, se le in-
quiere. “Desde luego que sí”.  Pero hay que 
estar presente cuando arriban las circunstan-
cias.  El ser o no ser. Estar o no estar.  Y conver-
tirte en un “Cisne Negro”, apunta con aplomo 
y sin dejo alguno de soberbia.
 
-¿Por qué el Estado permitió que el caso 
Tehuacán llegara hasta la Suprema Corte? 
-¿Por qué los diputados de MORENA en el 
Congreso determinan “desaparecer los Pode-
res del Cabildo” y con ello usted se vería obli-
gado a dejar la titularidad? Cruza las manos. 
Desvía la mirada al ventanal de su oficina. 
Mira fijamente el Lábaro Patrio. Guarda silen-
cio unos segundos.  Y midiendo cada palabra, 
comenta: “Difícil saberlo. En verdad no 
lo sé”.

Tengo claro que apostaron por Felipe, hombre 
activo, casado con dos hijos, integrante de una 
familia trabajadora. Deja a su familia. Y al año 
de gestión vino la decepción, los grandes pro-
yectos se cayeron y terminó en la cárcel.

EN LA PLANILLA DE FELIPE 
PATJANE IBA DE REGIDOR A 
PROPUESTA DEL PES Y UN 

DÍA ANTES DEL REGISTRO SE 
CAE Y COMO ÚNICA OPCIÓN 

ME DAN SUPLENTE DEL 
CANDIDATO

Cinco.- El Tribunal Electoral empla-
za al Cabildo para que rinda ante el 
pleno la protesta de ley.

Seis.- Lo que finalmente se da y rinde 
protesta ante el Cabildo el 26 de junio 
de 2020.

Siete.- Interviene el Congreso del 
Estado y determina “Desaparecer los 
Poderes del Cabildo”.

Ocho.- Se apela e inicia controversia 
ante la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación -SCJN-

Nueve.- Van dos fallos de la SCJN 
donde “concede la razón jurídica y le-
gal al edil Suplente”.

Diez.- Y aquí estoy trabajando 14 y 16 
horas diariamente, expone Caballero.

Bajo ese cuadro y desilusión, pensaron que 
“mi –supuesta- inexperiencia no daría” 
para recomponer y enderezar la administra-
ción.  “Que no era la figura indicada para go-
bernar a 600 mil habitantes”. Y estoy en el 
séptimo mes de haber asumido el cargo y es-
tamos caminando, y transitando en el reorde-
namiento del ayuntamiento.

Tehuacán...un barco a la deriva 
-¿Cómo encontró la administración?
“No sé cómo gobernaron durante año y medio. 
Una administración dividida y sin responsa-
bles”. No se pagaban los servicios. Nadie tenía 
una respuesta a las demandas ciudadanas.

“QUE NO ERA LA FIGURA 
INDICADA PARA GOBERNAR A 600 

MIL HABITANTES”.

E n t r e v i s t a
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“Encontré un barco a la deriva” con año y 
medio de ausencia del alcalde Patjane, más la suma 
de 4 años y 8 meses de la anterior gestión… “El 
barco iba en total picada”.

Afortunadamente se logró cerrar filas con los inte-
grantes del cabildo, funcionarios y personal admi-
nistrativo por el bien de Tehuacán y la ciudadanía, 
pues el reto era dar respuesta inmediatas, cero di-
laciones y sin titubeos, y se está alcanzando, se está 
logrando. Y el barco ya está flotando, dejando atrás 
las tormentas.

“SÍ CREO EN DIOS”
¿Qué lo lleva a no desistir en su lucha jurídica 
para llegar a la alcaldía? 
El respaldo de mi familia, a gente que se cruzó en 
mi camino y se sumó a la defensa, pero sobre todo 
a Dios Nuestro Señor que iluminó el camino. Y es 
cuando a Caballero López se le quiebra la voz. 
Sus ojos enrojecen. Inclina la cabeza. Afirma:

Por cierto, ¿es usted familiar de  María del Rosa-
rio Orozco Caballero?
“Sí, es mi tía”. Rosario es prima hermana de mi papá.

LO BAJAN DE CANDIDATO A REGIDOR
Y MANDAN DE SUPLENTE… HOY ES EDIL

¿Cómo se da ingreso a la planilla de Felipe Patjane? 
El PES va en alianza con MORENA por la alcaldía y En-
cuentro Solidario me coloca para Regidor.  Un día an-
tes del registro me notifican que ya no voy de Regidor 
y me ofrecen a cambio ir de Suplente del candidato.
No tenía elementos para pelear la posición de Regidor. 
Además, no entendía el porqué del repentino cambio.  
Y termino aceptando la suplencia. Y se da arribo de 
“El Cisne Negro”.

¿El hombre y sus circunstancias?
Así es. Y para que se den las circunstancias hay que 
estar ahí. Y yo estaba ahí, en medio de ese torbellino 
político-jurídico-legal.

NI SE ENCARTA NI DESCARTA
EN REELECCIÓN DE LA ALCALDÍA

La entrevista se extiende y el alcalde Artemio Caballe-
ro con aplomo y seguridad no evade ningún cuestio-
namiento, mucho menos pone cortapisa alguna.

¿Irá por la reelección de la alcaldía?
No dudó un solo segundo:

“NUNCA PERDÍ LA FE. 
SOY HOMBRE DE FE”.

“NI ME ENCARTO 
NI DESCARTO”.

Entonces, ¿cree usted en Dios?
Ufffff… Sí.
Desde luego que sí.
Y su voz vuelve a quebrarse.
Su secretario particular le da una botella con agua. 
La abre y da un sorbo.
-Dice-, retomo analogía de la lucha “David con-
tra Goliat”… “entré a pelear contra un gigante 
sin ser guerrero y sin armadura, con el arma del 
Derecho y la Ley”. Y aquí estoy despachando en la 
Presidencia Municipal.

E n t r e v i s t a
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¿Irá o no por reelección, a la que tiene derecho?
Reitero: “No me encarto, pero tampoco me descarto”.
Narra: El capitán del equipo se lastima y obligado 
por lesión tiene que salir del juego. Y se da ingre-
so del suplente. El suplente termina el juego. Y al 
cumplir cometido en la cancha, gana el pase para 
continuar de titular. Punto. No hay más.

NO TENGO COMPROMISO CON
NINGÚN GRUPO POLÍTICO

-¿Retendrá MORENA ayuntamiento?
Se mece parte de su cabello rizado. Por enésima vez 
cruza las manos. Se inclina en el escritorio y señala:
Buena pregunta que conlleva varias vertientes y la 
encuadro en que MORENA es buena marca y está 
posicionada, donde el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y el gobernador Miguel Barbosa 
Huerta están ejecutando acciones de beneficio y 
respaldo a la ciudadanía. 
Pero…

La antesala de la Presidencia Municipal estaba con 
“casa llena”, dado que la entrevista con el alcal-
de Andrés Artemio Caballero López se extendió y 
era hora de darla por terminada. Y en el aire quedó 
flotando la figura de “El Cisne Negro”.

La del hombre que entró a la planilla de Regidor y 
que por el juego de quienes juegan la política lo ba-
jan del cargo. De consolación lo instalan en la Su-
plencia del Candidato y al no tener otra opción, ter-
mina por aceptar.

Triunfa Felipe Patjane y Artemio Caballero recibe 
el “Título Honorífico” de Presidente Munici-
pal Sustituto. Y se va a casa con el nombramiento.

Pero de pronto entra a escena la tromba política 
llevando consigo al “Cisne Negro”.

Y “David enfrenta a Goliat”.

Y David sale victorioso.

Vaya transitar en la política de Andrés Artemio. 
Vaya que es real la cita de “El hombre y sus cir-
cunstancias”.

¿O no es así Caballero López? ¿Qué sigue para usted 
en el terreno de la política? ¿Se dará la reelección?
Y con ello continuará caminando “El Cisne Ne-
gro” en Tehuacán. Al tiempo.

VAYA TRANSITAR EN LA POLÍTICA DE ANDRÉS ARTEMIO. VAYA QUE ES REAL 
LA CITA DE “EL HOMBRE Y SUS CIRCUNSTANCIAS”.

E n t r e v i s t a

“GANAR TEHUACÁN DEPENDERÁ 
EN GRAN PORCENTAJE DE QUIÉN SEA 

EL CANDIDATO O CANDIDATA”.

La gente antes de emitir su voto, se fijará en el can-
didato o candidata. Así aconteció en 2018 y desde 
luego pesó mucho la ola obradorista. Y en 2019 Luis 
Miguel Barbosa triunfó. De ahí que la expectativa 
para junio de este 2021 sea positiva.

Hoy mi compromiso es con Tehuacán, con-
tinuar conteniendo la delincuencia y que lleguen 
nuevas inversiones para generar empleos.

-¿Y decían que es usted inexperto?
Suelta la carcajada. Da otro sorbo de agua de la bo-
tella. Tengo buen equipo de trabajo y regidores que 
tienen puesta la camiseta de Tehuacán.  Y un ser 
Poderoso que nos guía.

¿Jaime Barbosa Puerto, sobrino del mandata-
rio y titular del Organismo Operador del Agua, 
pretende la candidatura?
“Desconozco si tiene la intención política y habría 
que preguntarle a él”.

Claro, pero usted es el Presidente Municipal y 
el Organismo Operador del Agua tiene deter-
minada liga con el ayuntamiento. 

Es un organismo Descentralizado con autonomía y 
normas propias, y al término de su gestión tendrá 
que rendir cuentas.
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P U E B L A MÉXICO

El Rector Alfonso Esparza realizó un recorrido 
por las nuevas instalaciones que albergarán a 
BUAP TV y a Radio BUAP en el Complejo Cul-
tural Universitario (CCU), es-
pacio que está totalmente con-
cluido en su obra física y que a 
la brevedad empezará con los 
trabajos de equipamiento para 
que en los últimos días de fe-
brero la televisora universitaria 
inicie sus transmisiones.

En este nuevo medio de comu-
nicación, al igual que en el caso 
de Radio BUAP, las y los univer-
sitarios encontrarán espacios 
para la expresión de los más di-
versos e innovadores contenidos 
sobre las actividades de nuestra Institución, do-
cencia, investigación y extensión y difusión de 
la cultura de Puebla, México y el mundo.

Estas instalaciones contarán con set de tele-
visión, cabina de producción, área de master 
control, cabinas de audio, islas de edición y di-

seño digital, área de produc-
ción, así como un espacio es-
pecífico para Radio BUAP, que 
albergará las cabinas al aire y 
de grabación, áreas operativas 
y administrativas diseñadas ex 
profeso, entre otras.

Dicho sistema permitirá proyec-
tar películas con la misma cali-
dad que la que tienen las cadenas 
cinematográficas del estado; por 
otro lado el DP2K-8S también 
beneficiará a los estudiantes 
de la Licenciatura en Cinema-

tografía de la Escuela de Artes Plásticas y Au-
diovisuales, quienes ahora podrán proyectar sus 
trabajos en formato DCP (Digital Cinema Package).

El Rector de la BUAP recorrió 
las nuevas instalaciones

Las ideas de las y los universitarios fortalecerán a la televisión pública 
a través de contenidos diversos e innovadores

LAS SALAS DE CINE DEL 
CCU ADQUIRIERON UN 
PROYECTOR CINEMA-
TOGRÁFICO DP2K-8S 

DE BARCO ALCHEMY, EL 
CUAL GARANTIZA IMÁGE-
NES NÍTIDAS GRACIAS AL 

MECANISMO DE CON-
VERGENCIA MANUAL DE 

COLORES

Por. Rosario Castro
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HAY VARIOS TEMAS IMPORTANTES QUE NO SON 
ABORDADOS EN EL PAÍS, Y QUE EN MUCHAS 
OCASIONES SON MUY RELEVANTES PARA LA 
CONSTRUCCIÓN DE UNA MEJOR SOCIEDAD. 

El futuro de 
las infancias 
en México

Hoy que la atención se presenta en los temas de reacción inme-
diata, se dejan de lado temas y enfoques necesarios para el país.  
Uno de esos temas es el desarrollo de las infancias y su futuro. 
Sin duda la crisis que actualmente vivimos tendrá consecuen-
cias importantes en el futuro de las infancias, porque justamen-
te está afectando muchos de los componentes que son relevan-
tes en el desarrollo integral de una persona.

Pensemos en algunos puntos en es-
pecífico. El estrés en la niñez, se ha 
comprobado, puede causar proble-
mas físicos importantes de adul-
tos, hasta llegar a ser un detonante 
de enfermedades como la hiper-
tensión y hasta el cáncer. Es notable 
que en la actualidad, cuando se ha-
bla de salud no se aborde este tema de 
forma puntual en las infancias. Es claro que 
el estrés no sólo se vive en los adultos, pero 
nadie en las esferas públicas ha llamado la 
atención sobre este punto.

Otro tema importante es el desarrollo 
emocional de las infancias. El encie-
rro y la ausencia de las escuelas, que 
podrían prolongarse todo el 2021, 
tendrá impactos cognitivos y de 
socialización. No es momento de 
engañarnos, la calidad de las cla-
ses en línea es pésima, cuando se 
cumplan hasta dos ciclos esco-
lares en esta situación, la calidad 
escolar podrá estar comprometida 
para varios millones de infantes. En 
el sentido emocional, el hecho de rom-
per la convivencia escolar y limitar los con-
tactos infantiles puede ocasionar serios 
problemas de integración social y de dispo-
sición a la violencia. 

Otro tema importante es la alteración en 
la convivencia familiar producto de la cri-
sis sanitaria y de la económica. Los cambios 
en la alimentación, por ejemplo, pueden ha-
cer que procesos normales de desarro-
llo intelectual sean retrasados o se 
den con claros signos de alteración, 
por desgracia, dado que los efec-
tos empezarán a verse en 10 años, 
cuando se concretan las faculta-
des y habilidades de la infancia 
para la vida adulta.

OTRO TEMA ES LA VIOLENCIA.  EN 
DIVERSOS GRADOS LA PANDEMIA 

HA AUMENTADO LA VIOLENCIA 
ENTRE LAS INFANCIAS, PRODUCTO 

DE UN MAYOR ESTRÉS EN LAS FAMI-
LIAS, ESTO CLARAMENTE TAMBIÉN 

EXPONE EL DESARROLLO INTEGRAL DE 
LAS PERSONAS.

Lo más notable es que en muchos casos se 
empieza a asumir que este es un estado nor-
mal, porque se convierte en la única expe-
riencia que han tenido millones de infantes. 
¿Cómo será la incorporación a la primaria, 

por ejemplo, de los infantes que han ini-
ciado en línea? ¿Cómo se recupera-

rán los aprendizajes que han teni-
do deficiencias? Es notable que en 
los planes del gobierno la atención 
que reciben las infancias está enfo-
cada únicamente a su estancia en 

los salones, pero poco se habla de 
otros puntos que también son rele-

vantes en el futuro de las infancias.

Los retos del futuro serán más compli-
cados si las generaciones que se inte-
gran no reciben una atención integral a 
todo aquello que limita su crecimiento 
como personas. Como se comentó, el paso 
de los años irá descubriendo este fenóme-
no y nos mostrará con datos concretos las 
dimensiones de todo lo que ahora presumi-

mos que sucede. No hay que esperar has-
ta ese momento, sino que deberíamos 

abordarlo desde ahora, es la forma 
más responsable de mostrar inte-
rés en los temas del futuro de las 
infancias y evitar que verdadera-
mente los efectos de la pandemia 

sean permanentes.

Por. David Juárez Castillo

M é x i c o
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Es la historia profundamente 
desgarradora y trascendental 
de una mujer que aprende a 
convivir con su gran pérdida.

Martha y Sean son una pareja de Boston 
a punto de convertirse en padres cuyas 
vidas dan un giro traumático cuando un 
parto casero culmina en una tragedia ini-
maginable. Empieza así un año de pesa-
dilla para Martha, que, devastada por el 
dolor, debe soportar las relaciones enrare-
cidas con su autoritaria madre y su mari-
do, además de encararse en los tribunales 
con la vilipendiada matrona.

La protagonista, pasa por una terrible 
montaña rusa de emociones. Ella, llena 
de una tristeza incomensurable empren-
de entonces el camino de la superación, 
pero ella y su pareja son presionados 
para demandar a la matrona por negli-
gencia médica.

FRAG
MEN
TOS 

DE UNA MUJER
Combina el estilo de «sitcom clásicas» con el Uni-

verso Cinematográfico de Marvel. Wanda Maxi-
moff (Elizabeth Olsen) y Vision (Paul Bettany), dos 
seres súper poderosos que viven sus vidas cotidia-

nas ideales, comienzan a sospechar que no todo 
es como parece.

WANDA
VISION

C a r t e l e r aN o .  1 7 3   |   E n e r o  2 0 2 1   |  
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ESTOY 
VALORANDO
CONTENDER 

POR LA 
ALCALDÍA: 
ARMENTA

LAS MEDICIONES Y ENCUESTAS QUE SE
HAN LEVANTADO, AL CORTE DE HOY, EN CASI

TODAS ME UBICAN EN PRIMER LUGAR

Con el arribo del 2021 se entra de lleno 
al año electoral que se verificará el do-
mingo 6 de junio en el Estado de Pue-
bla -como en toda la República Mexi-
cana-, donde cuatro millones 589 mil 
votantes elegirán 217 alcaldes, 26 dipu-
tados al Congreso Estatal 
y 15 legisladores a la Cá-
mara de Diputados.

Proceso electoral don-
de la “joya de la corona” 
representa ganar la Pre-
sidencia Municipal de 
Puebla. Y donde los sus-
pirantes y aspirantes jue-
gan con este tiempo electoral. Y jue-
gan con estirar al máximo la liga. No 
dudan en jugar con el juego de la es-
peculación. Como el juego a medir el 
terreno político-electoral, interno y 
externo. Por lo que no dudan en se-

guir jugando el juego de la política 
hasta que se dé el abanderamiento 
oficial de sus respectivos partidos.

Por lo que sin encartarse, pero tam-
bién sin descartarse, el Senador Ale-

jandro Armenta Mier suel-
ta: … “Estoy valorando 
participar en contienda 
de MORENA por candi-
datura a la Presidencia 
Municipal de Puebla”.

Machaca: En mediciones y 
encuestas que han levan-
tado, en casi todas -por 

no decir todas- “estoy en primer lu-
gar”. Y en los cruces que realizan los 
encuestadores… “los gano”. -Enton-
ces, ¿participará, o no, para ser aban-
derado de MORENA a la alcaldía?, se 
le cuestiona.

LOS CRUCES QUE 
HAN HECHO EN-
CUESTADORES 

ENTRE MILITANTES 
DE MORENA-PAN-

PRI-PRD, 
LOS GANÓ

Por Gerardo Pérez García

E n t r e v i s t a
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Responde a bote pronto: “Lo estoy valoran-
do”. Reitera: “Continúo valorándolo”. Agrega 
-con ironía-, espero respuesta de “las plumas 
al servicio” y de quienes “se encargan de la re-
putación de los políticos”.

En verdad Gerardo -dice a este tecleador-, 
vendrán columnas “amigas”; pero no impor-
ta, ya estoy acostumbrado a esos ataques y sé 
defenderme, me gusta el combate. Ahí queda 
en la imaginaria del tiempo el apunte de Ale-
jandro Armenta, presidente de la Comisión 
de Hacienda del Senado de la República: “Es-
toy valorando participar en elección de can-
didato a la Presidencia Municipal de Puebla”.

Valoración que en el terreno político-mediáti-
co ha causado -y está causando- gran revuelo. 
Sin más, “los demonios se soltaron”. Y la can-
cha política-electoral se incendió. Y todo por 
el apunte: “Estoy valorando participar”. 

Respuesta que se enmarca en ese peculiar 
juego que se juega en la política: el estar y no 
estar, sí voy pero lo estoy analizando, lo que 
diga mi partido, etc, etc, etc.

Declaración que dio Alejandro Armenta en 
exclusiva a Foro de Expresión de Radio en 
Redes, misma que se plasmó en columna Ru-
mor sin Fronteras. Además, la bienvenida que 
le da el gobernador Miguel Barbosa Huerta:

… “Considero el interés del Senador Armenta por 
participar como candidato de MORENA por la 
Presidencia Municipal de Puebla, enriquece la se-
lección de elegir al mejor contendiente para este 
cargo y así competir con otras fuerzas políticas”.

¿QUIÉN IRÁ POR MORENA… CLAUDIA, GA-
BRIEL O ALEJANDRO?

Lo anterior lleva al escenario que el Comité Eje-
cutivo Nacional de MORENA está valorando, 
analizando y sopesando: Una terna para la al-
caldía de Puebla. Cuya nominación recaerá en 
quien esté mejor posicionado y tenga posibilida-
des reales de ganar el ayuntamiento. De ahí que no 
existe la menor duda de quienes están siendo va-
lorados, son: … Claudia Rivera Vivanco, Presidenta 
Municipal de Puebla.

… Gabriel Biestro Medinilla, Presidente de la 
Junta de Gobierno y Coordinación Política del 
Congreso del Estado… Alejandro Armenta Mier, 
Senador de la República.

Cada uno cuenta con fortalezas y debilidades. 
Cada uno tiene grupos y relaciones. Cada uno 
tiene margen de maniobra y negociación. Unos 
más, otros menos. Pero los tres juegan el juego 
que se juega en la política. Porque al final, será 
el electorado quien decida a quién dará su voto.

Claudia tiene estructura y respaldo de la alcaldía. 
Gabriel el apoyo del Congreso, diputados mo-
renistas y del gobernador Luis Miguel Barbosa 
Huerta. Alejandro lleva 30 años de caminar en la 
política. Conoce el manejo y operación electoral. 
Ha ostentado cargos en la administración estatal 
y federal. Y su paso por la Cámara de Diputados 
y Senado.

Rivera Vivanco presume relación y afecto con 
el Presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador. Festina el reciente nombramiento de 
su mamá Eloísa Vivanco Esquivel en la presi-
dencia de la Comisión Nacional de Honestidad 
y Justicia de MORENA.  Y en su búnker traba-
jan a marchas forzadas para posicionar a “la jefa”, 
pues tienen claro que los números no le favore-
cen y que sus negativos son altos. Con agregado 
del enfrentamiento abierto, directo y frontal que 
sostiene con el mandatario Luis Miguel Barbosa. 
Y en los cruces de medición pierde ante el more-
nista Alejandro Armenta y ante el panista Eduar-
do Rivera Pérez.

CADA UNO CUENTA CON 
FORTALEZAS Y DEBILIDADES, 
CON GRUPOS Y RELACIONES, 
CON MÁRGENES DE MANIOBRA 
Y NEGOCIACIONES; UNOS 
MÁS, OTROS MENOS.

Biestro Medinilla tiene inigualable relación de 
amistad y lealtad con Barbosa Huerta, jugó y apos-
tó por él en la elección de 2018 y no lo abandonó 
en los momentos de mayor soledad al decretarse 
oficialmente su derrota el 8 de diciembre de 2018 
por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación. En la elección extraordinaria a gober-
nador -julio de 2019-, jugó papel importante en la 
toma de decisiones y Barbosa se alzó con el triun-
fo y es de los contados integrantes de la burbuja 
barbosista. Los números de encuestas lo ubican 
mejor posicionado que la alcaldesa.  

Pero en el cruce, Armenta gana y también el al-
biazul Rivera Pérez. Armenta Mier logró afianzar 
relación de amistad y lealtad con Ricardo Mon-
real, líder de la bancada de MORENA en el Senado, 
por ello es presidente de la Comisión de Hacien-
da y juntos han transitado para que la agenda de 
iniciativas de López Obrador sean aprobadas. En 
2018 estuvieron en Puebla más de 20 senadores 
respaldando el litigio pos-electoral que sostenía 
Miguel Barbosa en el Tribunal Federal Electoral. 

GABRIEL TIENE EL APOYO 
DEL CONGRESO Y DEL 

GOBERNADOR BARBOSA

CLAUDIA TIENE
 ESTRUCTURA Y RESPALDO 

DE LA ALCALDÍA

E n t r e v i s t a
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En 2019 se disciplinó y aceptó resultado de 
la interna morenista en elección de candida-
to a los comicios extraordinarios de gober-
nador. Los 30 años de transitar en la políti-
ca lo han llevado a la Presidencia Municipal 
de Acatzingo, Secretaría de Desarrollo Social, 
dirigente estatal del PRI, coordinador de dos 
campañas a gobernador, Diputado Federal y 
actual Senador, le dan vasto bagaje y expe-
riencia. Y en los -mentados- cruces derrota a 
Claudia Rivera como a Gabriel Biestro.

CEN DE MORENA EN BASE A ENCUESTAS        
DESIGNARÁ AL CANDIDATO

El Comité Ejecutivo Nacional de MORENA, tiene 
claro que el candidato a la alcaldía de Puebla es 
quien jala a los abanderados a las diputaciones lo-
cales y federales, que en la ciudad son siete y cua-
tro, respectivamente. Por ello, será la encuesta la 
que determine quién será postulado. No habrá “fi-
lias ni fobias”. Porque de ganarse el ayuntamiento, 
se ganarían las diputaciones de la capital como de 
la zona conurbada. Y de perderse… se perdería todo. 
A la vez que enfrente tiene la alianza PAN-PRI-PRD 
y eventual candidatura de Eduardo Rivera Pérez.

Ello representará una contienda electoral cerrada 
y disputada, cuyo final sería aventurado predecir. 
También está en el radar el “fuego amigo” contra 
Rivera Pérez desde la dirigencia estatal del PAN. Si-
tuación similar que se vive al interior de MORENA. 
O sea, el enemigo de MORENA es MORENA y el ene-
migo del PAN es el PAN. 

Quien sea el candidato o candidata y logre conciliar, 
sumar, abrir espacios, amarre compromisos y selle 
pactos… será el triunfador. En la boleta no estará An-
drés Manuel López Obrador y ello pesará en el elec-
torado morenista.

La ola de julio de 2018 no será favorable en junio 
2021 para los candidatos de MORENA. Lo que debe 
llevarlos a cerrar filas si es que quieren ganar. De lo 
contrario que prosiga la guerra sucia. Las denosta-
ciones de morenistas contra morenistas. Los “he-
raldos” de las “plumas al servicio”. División que sólo 
dejará restas. Y, por ende, la pérdida de la Presiden-
cia Municipal. Y victoria de la oposición. Y si la opo-
sición gana la alcaldía… quedará abierta la “Puerta 
de Alcalá” del 2024.

También se deja plasmada la respuesta de Ale-
jandro Armenta a la Revista Diálogos en junio de 
2020: “Mi momento llegará”. ¿Y llegó su momen-
to…? Al tiempo.

 ALEJANDRO CUENTA CON 
30 AÑOS DE CAMINAR 

EN LA POLÍTICA Y APOYO 
ABIERTO DE MONREAL

Las y los integrantes de la LX Legislatu-
ra del Congreso del Estado, aprobaron por 
unanimidad, el Acuerdo que presenta la 
diputada Guadalupe Esquitín Lastiri, por 
la cual se exhorta a la titular de la Secre-
taría de Turismo y a los ayuntamientos 
de Atlixco, Cholula, Cuetzalan del Pro-
greso, Chignahuapan, Huauchinango, 
Pahuatlán, Tlatlauquitepec, Xicotepec 
y Zacatlán, así como a los municipios que 

reciban el nombra-
miento en convoca-
torias emitidas por la 
Secretaría de Turismo 
Federal, para que en el 
ámbito de sus atribu-
ciones realicen las ac-
ciones y gestiones ne-

cesarias para mantener la categoría de 
Pueblos Mágicos.

También las y los integrantes de la Comi-
sión Permanente, aprobaron por unanimi-
dad el Acuerdo que presenta el diputado 
Nibardo Hernández Sánchez, por el que se 
exhorta a la Secretaría de Cultura del Es-
tado, para que en coordinación con las Se-
cretarías de Turismo y la Secretaría de Eco-
nomía del Gobierno del Estado, se lleven a 
cabo las acciones que resulten pertinentes, 
a fin de reactivar las actividades económi-
cas de nuestra entidad, en especial para 
artesanos y alfareros en el municipio de 
Acatlán de Osorio, Puebla, con el objeti-
vo principal de mantener la producción de 
las artesanías propias de la región.

PUEBLOS
MÁGICOS
De deben realizar acciones y gestiones para
mantener la categoría

LOS PUEBLOS 
MÁGICOS SON SI-
TIOS ATRACTIVOS 
Y GENERADORES 

DE EMPLEOS

Por Renata Vázquez

Foto: Agencia Enfoque
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Las relaciones aparente-
mente inician por casualidad, 
sin embargo, es real que todo 
surge cuando existe una afi-
nidad entre las partes (como 
diría un abogado quizá). Esto 
no necesariamente tiene 
que ver con que las personas 
piensen y sientan exactamen-
te lo mismo, la historia inicia 
cuando empezamos por pro-
yectar nuestras ideas en “el 
otro” . Y de ahí para adelante.

Te comparto los nueve detalli-
tos que a la hora de relacionar-
nos nos ayudarían a mantener 
relaciones más sólidas, estables 
y duraderas. 

Nota importante: para quien se 
pregunte ¿por qué nueve? La rea-
lidad es que me encanta ese nú-
mero y no me gustaría mentirles. 

“Detallitos” 
que deben tener 

tus relaciones 

TORMENTOSAS,  SUBLIMES, 
FRÍAS, AMOROSAS, 

EMPALAGOSAS Y  DISTANTES

1 |  APRECIO
Aunque parezca absurdo, hay per-
sonas que eligen como amigo a su 
peor enemigo, si detectas que úni-
camente te están utilizando o te 
ponen el pie incluso en cosas pe-
queñas, es probable que esté equi-
vocado tu concepto de aprecio.

2 | ALEGRÍA
En la convivencia, todo se conta-
gia o influye en mayor o menor 
grado, qué maravilla contagiarte 
de la energía, alegría y optimis-
mo de la otra persona.

3 | RESPETO 
Aquella persona que pasa por 
alto valores o aspectos que para 
ti son importantes, está anu-
lando lo que tu consideras im-
portante. Esto a la larga no solo 
deteriora la relación sino que te 
puede deteriorar como persona.

4 | NEGOCIADORA
Una persona con esta cualidad 
puede ser capaz de encontrar 
puntos medios o hacer que algo 
que esté atorado empiece a ca-
minar, este aspecto ayuda a que 
los problemas se resuelvan.

5 | COMPRENSIÓN 
Al comprenderte aquella per-
sona manifiesta cualidades 
empáticas, lo cual nos habla 
de que tiene como mínimo un 
manejo emocional. 

6 | COMPROMISO
Da seguridad y afianza una rela-
ción, dando la sensación de soli-
dez y certidumbre.

7 | ESCUCHAR
El ser escuchado es sentirse 
acompañado en este largo reco-
rrido por la vida, además ayuda a 
que por el simple hecho de expre-
sar nuestras ideas a otra persona 
vayamos puliendo nuestros pen-
samientos y por consiguiente po-
damos accionar.

8 | FLEXIBILIDAD
Una persona inflexible que no 
permite una interacción ya sea 
emocional o intelectual, puede 
contribuir a que tu estado emo-
cional se deteriore y de igual 
modo inducir una fractura de la 
imagen que tienes de ti.

9 | RECIPROCIDAD
Recuerda que es lo mínimo, que 
tú también requieres desarrollar, 
atender y ofrecer en las relacio-
nes.

Los nueve detallitos no resuelven 
la problemática que se pudiera 
presentar en las relaciones, pero 
si son ingredientes para sentar 
las bases de una buena relación. 

Finalmente, deseo que poco 
a poco vayamos recobrando a 
aquella persona que en la infan-
cia no dejaba de soñar e imagi-
nar mundos grandiosos para 
presentarla con aquella que se-
guramente está esperando in-
quieta hacerlos realidad.

QUITANDO 
LOS TEMAS
DRAMÁTICOS 

que generalmente visten de 
manera pintoresca cada caso, 
lo real es que en el recuento 
de los daños, ambas personas 
habrán aprendido aspectos 
que se requerían para seguir 
formando una relación de 
pareja

Por. Ana Laura Tello 

S a l u d
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Se tratan de los resultados de la estrategia 
"Sentirse Bien, salud a tu alcance", sumados a 
las atenciones que se brindan desde la Unidad 
Médica Integral del Sistema Municipal DIF.  A 
través del proyecto interinstitucional; "Sentir-
se Bien", del 17 de septiembre al 28 de diciem-
bre del 2020 se han otorgado cuatro mil 905 
servicios de salud: 894 consultas médicas, mil 
80 atenciones psicólogas, dos mil 30 servicos 
de enfermería, 518 consultas de fisioterapia, 
376 asesorías de nutrición y siete seguimien-
tos de casos de violencia de género.

A la par, desde Unidad Médica Integral del 
Sistema Municipal DIF, de marzo al 18 de di-
ciembre del 2020 se facilitaron 13 mil 228 ser-
vicios de salud que suman a la estrategia de 
reducir las brechas de desigualdad social y de 
acceso al bienestar entre sectores de la pobla-
ción vulnerados. 

Destacan entre estas acciones el acercamien-
to de dos mil 947 consultas médicas genera-

les, cuatro mil 979 atenciones psicológicas, 
490 atenciones dentales vía remota y 257 ser-
vicios de geriatría a domicilio.

Gustavo Ariza Salvatori, secretario de Protec-
ción Civil y Gestión Integral de Riesgos, decla-
ró que las Unidades de Medicina Prehospita-
laria de la instancia a su cargo se han sumado 
a los esfuerzos de combate de padecimientos 
y atención de emergencias, con el objetivo de 
reducir el flujo de pacientes y la carga de tra-
bajo a los hospitales.

AYUNTAMIENTO DE PUEBLA 
ACERCA MÁS DE 18 MIL SERVICIOS

DIARIAMENTE, A TRAVÉS DE ESTE 
SISTEMA, DECLARÓ, SE REALIZAN 

DE 10 A 15 SERVICIOS QUE SE 
DAN EN EL CAMPO DE LAS UR-

GENCIAS.

Durante la presentación de estos informes, la 
Presidenta Municipal, Claudia Rivera Vivanco, 
reconoció la labor incansable del personal de 
enfermería que se ha desempeñado en el con-
texto de la pandemia, en el marco del Día Na-
cional de las y los enfermeros.

"Son una pieza fundamental en todas las ins-
tituciones de salud [...] Tienen esa disposición, 
convicción y vocación para atendernos, procu-
rarnos y ayudarnos en la procuración de la sa-
lud", expresó.

En tres meses, el Gobierno de la Ciudad de Puebla ha coadyuvado 
en la atención a la salud física y mental.

Por Renata Vázquez

P u e b l a




